



**El Instituto de Políticas para la Sostenibilidad (IPS), tiene el agrado de invitarle al**

## *IV Curso Internacional*

### **“Metodología para la Evaluación Económica del Daño Ambiental”**

**25 al 28 de agosto del 2009  
Heredia, Costa Rica**



#### **Justificación**

La amenaza constante a la cual está sometido el medio natural está preocupando cada vez más a la sociedad. La destrucción del medio ambiente bajo la lógica de la producción materialista y de la inversión para el desarrollo, está provocando un efecto perverso dado que la población en algunas regiones ve más limitadas sus oportunidades futuras ante la inminente escasez de recursos naturales y de una calidad ambiental aceptable. Esta pérdida de recursos naturales y de beneficios ambientales de los ecosistemas es uno de los ejes centrales en la gestión ambiental de los países a través de sus instituciones y organizaciones de la ciudadanía. Además, se está convirtiendo cada vez más en una seria limitante para la promoción de las inversiones en ciertos sectores como las exploraciones del recurso del subsuelo, la producción de energía hidroeléctrica, el desarrollo turístico, el desarrollo urbanístico, la producción industrial.

Hoy está más justificado el análisis del daño ambiental por los niveles de conciencia de la sociedad y ante esa ignorancia cada vez menor que está mostrando el ser humano por la destrucción de los recursos naturales. La evaluación económica del daño ambiental está siendo una de las prioridades fundamentales dentro de las políticas ambientales de los países, por lo menos de una ciudadanía cada vez más informada. Un entendimiento mayor sobre las implicaciones económicas que representa la destrucción del medio natural facilita la formulación de estrategias y políticas, así como la toma de decisiones para cambiar el rumbo.

En el marco de esta necesidad para el fortalecimiento de la gestión del daño ambiental, el **Instituto de Políticas para la Sostenibilidad (IPS)** ha venido depurando una **Metodología para la Evaluación Económica del Daño Ambiental**. Su aceptación amplia tanto a nivel técnico como judicial, y la aplicación en diversos casos exitosamente gestionados, ha motivado al IPS para continuar con el mejoramiento y la instrumentalización de la metodología para que se convierta en una herramienta de uso cotidiano por los diversos actores institucionales y sociales. Dentro de esa instrumentalización está el desarrollo de un software en el que actualmente está trabajando IPS para ponerlo a disposición de los encargados de la evaluación económica del daño ambiental y de los jueces y fiscales que finalmente tomarán las decisiones correspondientes sobre cada uno de los casos en gestión.

En este proceso de desarrollo y difusión de la gestión del daño ambiental, el Instituto de Políticas para la Sostenibilidad (IPS) está promoviendo el **IV Curso Internacional “Evaluación Económica del Daño Ambiental”**. El objetivo del curso es presentar la metodología que el IPS ha venido desarrollando y mejorando sobre la evaluación económica del daño en el marco de un proceso de

enseñanza – aprendizaje para que el participante adquiriera las herramientas mínimas necesarias para atender el análisis económica del daño ambiental.

## Objetivo

Presentar la propuesta metodológica para la Evaluación Económica del Daño Ambiental, con el fin de contribuir en las capacidades para la gestión social e institucional del daño ambiental.

## Contenidos

- A. Metodología para la Evaluación Económica del Daño Ambiental en Costa Rica
  - Ambiente y Daño Ambiental – aspectos conceptuales
  - Aspectos biofísicos en la Evaluación Económica del Daño Ambiental
  - Criterios e indicadores para la Evaluación del Daño Ambiental
  - Aspectos Socioeconómicos en la Evaluación Económica del Daño Ambiental
  - Métodos para la Evaluación Económica del Daño Ambiental
- B. Aplicaciones de la metodología en estudios de caso sobre daño ambiental
- C. Aspectos institucionales y legales en los procesos de gestión del daño ambiental
- D. Presentación del avance del Software para la evaluación económica del daño ambiental

## Aspectos metodológicos del curso

Para alcanzar los objetivos del evento se desarrollarán exposiciones magistrales, discusiones, trabajo grupal y análisis de casos. Previamente se le entregará la documentación a cada participante, que servirá de guía de trabajo. Para promover la discusión en la clase, es conveniente la revisión del material previamente asignado. Finalmente, y para integrar el conocimiento teórico y metodológico desarrollado en el curso, se hará el análisis de casos en la modalidad de trabajo en grupo. El análisis de casos seleccionados promueve la evaluación crítica y objetiva del daño ambiental. Para efectos de un enriquecimiento y actualidad de lo que es la evaluación económica del daño ambiental, se procurará en lo posible contar con una serie de invitados especiales al curso para que expongan casos concretos identificados.

Para facilitar el aprendizaje se tendrá en consideración un proceso de enseñanza – aprendizaje que contemple una estrategia en donde se fortalecerá y promoverá en el participante el aprender a conocer, aprender a aprender, aprender a hacer y aprender a ser, basado en la transmisión de conocimiento útil, la experiencia y el funcionamiento del participante en el entorno en que éste se desenvuelve y sus interrelaciones, con el fin de orientar el aprendizaje a la elaboración de productos, al trabajo interdisciplinario y a la posibilidad de generalizar. Además, estará basada en el modelo de aprendizaje basado en la experiencia; el cual considera el aprendizaje como la transformación de experiencias y conocimientos en habilidades.